

学校编码: 10384

密级__

学号: 22620101151397

廈門大學

硕士学位论文

阿拉伯海岩心氮同位素记录及其对末次冰
期以来氮循环过程的指示

Nitrogen Isotopic Records in Sediment Cores and Their
Implications to Nitrogen Cycle History of the Arabian Sea
since the Late Glacial

王白云

指导教师: 高树基 教授

专业名称: 环境科学

论文提交日期: 2013年6月

论文答辩时间: 2013年6月

2013年6月

厦门大学学位论文原创性声明

本人呈交的学位论文是本人在导师指导下,独立完成的研究成果。本人在论文写作中参考其他个人或集体已经发表的研究成果,均在文中以适当方式明确标明,并符合法律规范和《厦门大学研究生学术活动规范(试行)》。

另外,该学位论文为()课题(组)的研究成果,获得()课题(组)经费或实验室的资助,在()实验室完成。(请在以上括号内填写课题或课题组负责人或实验室名称,未有此项声明内容的,可以不作特别声明。)

声明人(签名):

年 月 日

厦门大学学位论文著作权使用声明

本人同意厦门大学根据《中华人民共和国学位条例暂行实施办法》等规定保留和使用此学位论文，并向主管部门或其指定机构送交学位论文（包括纸质版和电子版），允许学位论文进入厦门大学图书馆及其数据库被查阅、借阅。本人同意厦门大学将学位论文加入全国博士、硕士学位论文共建单位数据库进行检索，将学位论文的标题和摘要汇编出版，采用影印、缩印或者其它方式合理复制学位论文。

本学位论文属于：

1. 经厦门大学保密委员会审查核定的保密学位论文，于 年 月 日解密，解密后适用上述授权。

2. 不保密，适用上述授权。

（请在以上相应括号内打“√”或填上相应内容。保密学位论文应是已经厦门大学保密委员会审定过的学位论文，未经厦门大学保密委员会审定的学位论文均为公开学位论文。此声明栏不填写的，默认为公开学位论文，均适用上述授权。）

声明人（签名）：

年 月 日

摘要

海洋氮循环与众多元素生物地球化学循环过程、海洋生产力及全球气候变迁联系紧密。阿拉伯海作为全球三大缺氧区之一，其反硝化作用对海洋氮移除有着显著贡献，是古海洋氮循环研究的热点区域。本论文运用元素分析-同位素质谱联用(EA-IRMS)技术测定采自阿拉伯海东南部陆坡区的重力岩心 SK177/11 中不同组分碳氮含量及其稳定同位素组成，结合阿拉伯海已发表的氮同位素资料，旨在(1)了解颗粒有机物从生产、沉降、到埋藏过程中氮同位素信号的传递、转化及含义；(2)分析固氮和反硝化强度在冰期-间冰期的相对变化及调控机制；(3)探讨阿拉伯海南北部的氮循环过程空间差异与演化历史。

岩心 SK177/11 记录显示近 3.5 万年(35 ky BP, kilo year before present)来总氮(TN, Total Nitrogen)含量变化范围为 0.23~0.75%，其中有机氮占有率大于 80%，其次为酸可溶出氮(LN, Leachable Nitrogen, 0~20%)和结合态氮(FA, Fixed Ammonium, < 4%)。有机氮同位素值与总氮同位素值非常一致，介于 4.7~7.1‰之间。 $\delta^{15}\text{N-FA}$ 值变化范围为 2.5~7.6‰，然其占有率小，对 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 影响极小。LN 占有率最高虽达~20%，但 LN 来自有机氮的降解转化，仍属于原始 TN 的一部分。故 TN 可代表初始有机氮， $\delta^{15}\text{N-TN}$ 反映有机颗粒埋藏的初始信号。

自 3.5 万年前以来总有机碳(TOC, Total Organic Carbon)含量为 2~6%，与 TN 的变化趋势十分一致。 $\delta^{13}\text{C-TOC}$ 的值-21.5~-18.5‰似乎都落在海源有机物 $\delta^{13}\text{C}$ 端元值-22~-18‰范围内，但 TOC/TN 摩尔数比为 7.5~13.6，偏离 Redfield 比值，表明该有机物可能为海源有机物和陆源性 C3、C4 植物来源有机物的混合物。运用三端元混合模型计算得出海源有机碳占 TOC 比例为 48~90%，海源有机氮占 TN 比例为 82~98%；而冰期 C4 植物相对 C3 贡献量大，冰消期则 C3 比例更高。根据氮同位素质量守恒原理，推算出海源 $\delta^{15}\text{N}$ 值与 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 趋势一致，前者略高于后者，二者平均差值为 $0.35 \pm 0.17\text{‰}$ 。综上所述，SK177/11 的 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 基本可以反映海源有机氮 $\delta^{15}\text{N}$ 。

阿拉伯海以往的资料显示北部真光层底部约 100 m 处 $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ 值与沉积物捕获器的沉降颗粒 $\delta^{15}\text{N-PN}$ 最为相近，暗示该层为沉降颗粒营养盐来源。而沉积物捕获器对应站位的表层沉积物 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 总是显著高于沉降颗粒 $\delta^{15}\text{N-PN}$ ，表明

有机氮同位素信号在沉积后发生同位素正偏移。搜集报道的大面积范围的表层沉积物 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 数据,发现沉积物 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 与底深之间存在良好且相异的线性关系(北部 $\delta^{15}\text{N} = 0.55 (\pm 0.08) \times 10^{-3} \times \text{Depth} + 8.12 (\pm 0.18)$, $R^2 = 0.40$, $n = 78$, $p < 0.0001$; 南部 $\delta^{15}\text{N} = 0.76 (\pm 0.14) \times 10^{-3} \times \text{Depth} + 6.03 (\pm 0.33)$, $R^2 = 0.66$, $n = 17$, $p < 0.0001$), 即 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 随底深增大而变大,可能与有机质暴氧时间有关。斜率 k 在北部较低,表明缺氧较严重的北部海区的底深效应弱于相对有氧的南部。利用 k 对底深效应引起的 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 值偏差进行修正(即将底深统一设定为 100 m)后,北部表层沉积物 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 的范围集中在 6~9‰之间,与真光层底部 $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ (7~9‰)较一致,表明底深效应修正后,沉积物总氮同位素信号可反映真光层底部氮同位素源。

岩心 SK177/11 及阿拉伯海多数报道岩心记录都显示由冰期向间冰期过渡阶段, $\delta^{15}\text{N-TN}$ 值明显增大,与另外两大缺氧区(东赤道北太平洋 ETNP 和东赤道南太平洋 ETSP)的情况相似。分气候阶段拟合底深效应方程, $\delta^{15}\text{N-TN}$ 值经修正后显示在冰期阶段,南北的 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 并无差异,且接近全球海洋 $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ 均值 4.5~6‰,但南、北部差异自冰消期以来总体增大,并有扩大趋势,表明阿拉伯海冰期氮循环受全球氮循环驱动,而全新世和现代则可能多受局部过程影响。尤其北部岩心 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 在晚全新世持续增大,与南部和 ETNP 及 ETSP 在晚全新世呈现的下降趋势相反,似乎暗示北部逐渐增强的反硝化引发了南部海域较强的固氮作用,致使次表层 $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ 差异逐渐扩大,即固氮与反硝化作用存在的空间耦合关系。造成以上现象的原因可能是水流交换在冷暖期格局不同,同时影响了氧气供应及不同氮磷比的营养盐的分布,从而引发固氮与反硝化作用之间的反馈响应。

关键词: 氮循环; 阿拉伯海; 沉积物氮同位素; 固氮作用; 反硝化作用

Abstract

Nitrogen cycle in the ocean is tightly related to the biogeochemical cycle of various elements, marine primary productivity and climate changes. As one of the three largest oxygen deficient zones (ODZs) in the world, Arabian Sea (AS), where denitrification contributes remarkably to the nitrogen losses, is a hotspot for the past nitrogen cycle study. In this study, a sediment core (SK177/11) was collected from slope of southeastern AS. Core SK177/11 was subsampled and analysed for C and N contents of different components as well as their stable C and N isotopes through Elemental Analyzer-Isotopic Ratio Mass Spectrometer (EA-IRMS). This study compiled results from the above analysis with $\delta^{15}\text{N}$ records from previous studies in AS, and aims to (1) understand the transfer and transformation of the nitrogen isotope signal during the production, sinking and burial of organic particles, and its implication; (2) constrain the role of N_2 fixation and denitrification since the Late Glacial and its regulation mechanism; and (3) unveil the spatial difference and evolution of nitrogen cycle in the southern and northern parts of AS.

Total nitrogen (TN) content in core SK177/11 had a range of 0.23~0.75% since 35 ky BP (kilo year before present), in which organic nitrogen shared more than 80%, and 0~20% was leachable nitrogen (LN), and less than 4% was fixed ammonium (FA). Values of $\delta^{15}\text{N}$ of organic nitrogen were consistent with the $\delta^{15}\text{N}$ -TN, ranging from 4.7‰ to 7.1‰. Values of $\delta^{15}\text{N}$ -FA were within 2.5~7.6‰. Considering the low proportion of FA in TN, FA had little effect on $\delta^{15}\text{N}$ -TN. Despite the relatively high ratios of LN/TN, LN was the degradation product of organic nitrogen. TN therefore was part of the original TN. Thus, the burial TN maintained the initial N isotopic signals.

Total organic carbon (TOC) content ranged from 2% to 6%, with a trend similar to TN since 35 ky BP. It seemed that values of $\delta^{13}\text{C}$ -TOC (-21.5~-18.5‰) were consistent with the $\delta^{13}\text{C}$ of marine organic matter end-member (-22~-18‰). However, molar ratio of TOC/TN was 7.5~13.6, drifting away from the Redfield ratio,

implying a mixture of marine organic matter and terrestrial C3 and C4 plants. Based on a three end-member mixing model, the proportion of marine organic carbon in TOC was 48~90% and marine organic nitrogen in TN was 82~98%. Contributions of C3 and C4 plants to TOC were different in each climate stage, showing relatively high contribution from C4 plants during the glacial but higher from C3 plants than from C4 plants during the deglacial. Furthermore, based on nitrogen isotopic mass balance, the calculated $\delta^{15}\text{N}$ of marine organic nitrogen was slightly higher ($0.35 \pm 0.17\text{‰}$) than $\delta^{15}\text{N-TN}$. However, both of them had similar down-core trends. In summary, $\delta^{15}\text{N-TN}$ of core SK177/11 can be indicative of the $\delta^{15}\text{N}$ of marine organic nitrogen.

The available data showed that values of $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ at the bottom (~100 m) of euphotic zone were similar to $\delta^{15}\text{N}$ of sinking particles ($\delta^{15}\text{N-PN}$). It was likely that the source of nutrients for organic matter was largely derived from the depth of around 100 m. Values of $\delta^{15}\text{N-PN}$ were obviously higher than $\delta^{15}\text{N-TN}$ of surface sediments in surrounding areas, implying a positive shift of $\delta^{15}\text{N}$ in organic nitrogen at the surface of sediment. From previously published data in wide area of AS, we found obvious, but disparate linear relationships between the $\delta^{15}\text{N-TN}$ of surface sediments and bottom depth in northern and southern AS (for northern AS, $\delta^{15}\text{N} = 0.55 (\pm 0.08) \times 10^{-3} \times \text{Depth} + 8.12 (\pm 0.18)$, $R^2 = 0.40$, $n = 78$, $p < 0.0001$; for southern AS, $\delta^{15}\text{N} = 0.76 (\pm 0.14) \times 10^{-3} \times \text{Depth} + 6.03 (\pm 0.33)$, $R^2 = 0.66$, $n = 17$, $p < 0.0001$). It meant that values of $\delta^{15}\text{N-TN}$ increased with the deepening of the bottom depth, probably as a result of oxygen exposure time of the organic matter. The bottom-depth effect, reflected by the slope (k), seemed less effective in northern AS, where oxygen deficiency in water column was more intensive. As corrected from the bottom-depth effect by k (fixed all bottom depths at the value of 100 m), most of the $\delta^{15}\text{N-TN}$ values of surface sediments in northern AS were in the range of 6~9‰, much closer to the $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ (7~9‰) in bottom layer of euphotic zone. As a result, the nitrogen isotopic signal in sediments could be representative of the value of $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ at the bottom depth of euphotic zone.

Similar to other intense ODZs (e.g. Eastern Tropical North Pacific: ETNP, and Eastern Tropical South Pacific: ETSP), time series of $\delta^{15}\text{N-TN}$ in core SK177/11 and

published $\delta^{15}\text{N}$ records of other cores from AS displayed a sharp increase during the deglacial period. The $\delta^{15}\text{N-TN}$ values in the whole AS during the glacial, corrected by bottom-depth effects of different climate stages, were close to mean $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ values (4.5~6‰) in the world deep ocean. However, the offsets of $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ between southern and northern AS expanded since the last deglaciation, which indicated that nitrogen cycle in AS was driven by global nitrogen cycle during the glacial, while it was more likely to be influenced by local processes during the Holocene and in modern time. In particular, $\delta^{15}\text{N-TN}$ values of northern cores continue to rise during the late Holocene; however, an inverse trend was found in southern AS cores and in ETNP and ETSP. It seemed that the intensified denitrification in northern AS stimulated the increased N_2 fixation in southern AS, resulting in the greater differences of $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ in subsurface between this two parts. That was in support of the view that spatial coupling of nitrogen inputs and losses in the ocean. We inferred that the phenomena mentioned above might be attributed to altered patterns of water current during warm and cold periods. This could affect the supply of oxygen and the distribution of nutrients, and thus initiate the feedback between N_2 fixation and denitrification.

Key words: Nitrogen cycle; Arabian Sea; Sedimentary nitrogen isotope; N_2 fixation; Denitrification

目 录

摘要.....	I
Abstract.....	III
图表目录	X
第 1 章 绪论	1
1.1 海洋氮循环.....	1
1.2 氮循环的调控机制.....	2
1.3 氮汇研究的热点区域.....	6
1.4 氮同位素的应用	7
1.4.1 氮同位素与同位素分馏	7
1.4.2 水体氮循环过程与同位素变化	9
1.4.3 沉积物氮同位素变化与古环境重建	10
1.5 本文研究内容和目标.....	11
1.6 论文框架.....	12
第 2 章 研究区域与方法	13
2.1 阿拉伯海	13
2.1.1 季风和流场概况	13
2.1.2 重要水文参数(溶解氧、硝酸盐和 N*).....	15
2.2 岩心采集和处理.....	17
2.3 定年模型.....	18
2.4 分析方法与数据处理.....	19
2.4.1 样品分析	19
2.4.2 质量控制	20
2.4.3 数据处理	22
第 3 章 沉积物岩心碳氮含量及其同位素记录	24
3.1 岩心记录.....	24
3.1.1 沉积物不同组分碳氮含量时间序列变化	24
3.1.2 沉积物碳氮稳定同位素时间序列变化	25
3.1.3 沉积物碳氮关系	27
3.2 沉积物碳氮来源分析.....	29

3.2.1 总氮成分分析	29
3.2.2 有机碳氮来源	30
第 4 章 氮同位素信号的传递、转化及其含义	35
4.1 水体硝氮同位素的垂向分布与变化(信号源).....	35
4.2 沉降颗粒 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 的变化	37
4.3 现代表层沉积物 $\delta^{15}\text{N-TN}$ 空间分布(底深效应)	38
4.4 阿拉伯海氮循环过程的演化历史.....	41
4.4.1 沉积物岩心氮稳定同素比较	41
4.4.2 不同气候阶段的底深效应	44
4.4.3 氮循环过程的时空差异	45
第 5 章 总结与展望	48
5.1 论文总结	48
5.2 创新点	50
5.3 不足与展望	50
参考文献	52
附录.....	63
致谢.....	64

Contents

Abstract in Chinese	I
Abstract in English	III
Figures and tables	X
Chapter 1 Introduction	1
1.1 N cycle in the ocean	1
1.2 Regulation mechanisms of N cycle	2
1.3 Hotspots for research on N sink	6
1.4 Application in N isotopic composition	7
1.4.1 N isotope and its fractionation	7
1.4.2 N cycle and isotope variation in the water column	9
1.4.3 Sedimentary N isotope and paleo-environment reconstruction.....	10
1.5 Objectives and contents of this study	12
1.6 Thesis framework	12
Chapter 2 Study area and methods	13
2.1 Arabian Sea	13
2.1.1 Monsoon and flow field.....	13
2.1.2 Hydrologic characteristics (DO, nitrate and N*).....	15
2.2 Core sampling and treatment	18
2.3 Age model	18
2.4 Analytical method and data processing	20
2.4.1 Sample analysis	20
2.4.2 Quality control	21
2.4.3 Data processing.....	23
Chapter 3 C and N contents and their stable isotopes in sediment core	25
3.1 Record in the sediment core	25
3.1.1 Contents of different C and N species with time series.....	25
3.1.2 Time series of C and N isotopes	26
3.1.3 Relationship between sedimentary C and N.....	28
3.2 Sources of sedimentary C and N	30
3.2.1 Composition of total N	30

3.2.2 Sources of organic C and N.....	31
Chapter 4 Transfer and transformation of N isotopic signal and its implication	35
4.1 Vertical distribution and variation of $\delta^{15}\text{N-NO}_3^-$ in water column.....	35
4.2 Shift in $\delta^{15}\text{N-TN}$ of sinking particles	37
4.3 Distribution of $\delta^{15}\text{N-TN}$ in surface sediments (Bottom-depth effect).....	38
4.4 Evolution of N cycle in Arabian Sea	41
4.4.1 Comparison of N isotope among sediment cores	41
4.4.2 Bottom-depth effect during different climate stages	44
4.4.3 Spatial and temporal diversity of N cycle	45
Chapter 5 Summary and prospect	47
5.1 Conclusion.....	47
5.2 Innovative points	49
5.3 Limitation and prospect.....	49
Reference	51
Appendix.....	61
Acknowledge.....	62

图表目录

图 1.1 氮储库变化的驱动与反馈调节示意.....	3
图 1.2 冷暖时期海洋水流输送对氮收支的调整机制.....	5
图 1.3 全球大洋水深 300 m 处溶解氧的分布	7
图 1.4 海洋中不同形态氮的稳定同位素组成及其转化过程的同位素分馏效应....	8
图 2.1 (a)夏季季风期间和(b)冬季季风期间西北印度洋表层流的主要特征	13
图 2.2 (a) JGOFS 1995 年和 WOCE IR01W 1993 年 8 月航次站位; (b)水深 300 m 处年平均 DO 浓度分布; (c) DO、Nitrate 和 N*深度剖面(右: 1 月和 8 月份 N4 和 S15 站位; 左: 1 月份南北断面); (d) DO 深度剖面(右: SW 和 SE 站 位; 左: 东西断面).....	17
表 2-1 SK177/11 AMS ¹⁴ C 定年记录	18
图 2.3 (a)岩心年龄与深度的关系; (b)沉积速率的时间序列变化	19
图 2.4 样品处理流程.....	20
表 2-2 同位素标准物质参数信息	21
图 2.5 同位素比值质谱仪质量工作曲线.....	21
图 2.6 标准物质稳定碳氮同位素组成的测定值和校正值.....	22
图 3.1 沉积物不同组分碳含量(质量百分数)时间序列变化.....	24
图 3.2 沉积物不同组分氮含量(质量百分数)时间序列变化.....	25
图 3.3 沉积物不同组分碳稳定同位素时间序列变化.....	26
图 3.4 沉积物不同组分氮稳定同位素时间序列变化.....	27
图 3.5 沉积物不同组分碳/氮摩尔数比值时间序列变化	28
图 3.6 总有机碳与总氮含量的散点分布.....	29
图 3.7 沉积物酸可溶性氮和结合态氮氮占总氮的百分比.....	30
图 3.8 阿拉伯海潜在来源有机物的 $\delta^{13}\text{C}$ 、 $(\text{C/N})_a$ 和 $\delta^{15}\text{N}$ 典型范围值.....	31
表 3-1 三端元参数值	31
图 3.9 海源、C3 和 C4 植物来源的(a)有机碳各占 TOC 的比例和(b)有机氮各占 TN 的比例	32
图 3.10 总氮与海源有机氮 $\delta^{15}\text{N}$ 值比较	34

图 4.1 (a)采样站位; (b)水体中硝酸盐氮同位素深度剖面; (c)沉积物捕获器所得 沉降颗粒氮同位素及对应站位表层沉积物总氮同位素.....	37
图 4.2 (a)阿拉伯海表层沉积物 $\delta^{15}\text{N}$ 值的分布; (b)南北区域表层沉积物 $\delta^{15}\text{N}$ 值与 底深的关系.....	40
图 4.3 (a)经底深效应修正后的阿拉伯海表层沉积物 $\delta^{15}\text{N}$ 值分布; (b)修正前后南 北区域表层沉积物 $\delta^{15}\text{N}$ 的频度分布	41
图 4.4 本文讨论所涉及的岩心的位置.....	42
图 4.5 各岩心沉积物 $\delta^{15}\text{N}$ -TN 值的时间序列变化	44
表 4-1 不同气候阶段底深效应线性回归方程	44
图 4.6 阿拉伯海南北部在各气候阶段 $\delta^{15}\text{N}$ -TN 平均值与底深的关系	45
图 4.7 (a)现代表层沉积物、各岩心的全新世和冰期 $\delta^{15}\text{N}$ -TN 平均值的纬度分布; (b)经底深效应修正后的 $\delta^{15}\text{N}$ -TN 的纬度分布.....	46

Figures and tables

Fig. 1.1 Schematic depiction of forcings and feedbacks in the nitrogen budget	3
Fig. 1.2 Schematic illustration of modulation of marine N budget by water transportation during warm and cold periods	5
Fig. 1.3 DO concentration at 300 m water depth in the global ocean.....	7
Fig. 1.4 Isotopic compositions of nitrogen species and the fractionation effects of nitrogen cycling in the ocean	8
Fig. 2.1 Major features of surface circulation in the northwest Indian Ocean during (a) summer monsoon and (b) winter monsoon.....	13
Fig. 2.2 (a) Stations during the cruises of JGOFS in 1995 and WOCE (section IR01W) in 1993; (b) DO concentration at 300 m water depth (World Ocean Atlas 09); (c) Depth profile of DO, Nitrate and N* (Right: of station N4 and S15 in Jan. and Aug.; Left: of south-north section in Jan.); (d) Depth profile of DO (Right: of station SW and SE; Left: of east-west section).....	17
Fig. 2.3 (a) Plot of calendar age and depth; (b) Time series of sedimentation rate	19
Fig. 2.4 The process for sample analysis	20
Fig. 2.5 Mass standard curve of IRMS	21
Fig. 2.6 The measured and calibrated stable isotopes of standards	22
Fig. 3.1 Contents of different carbon species with time series	24
Fig. 3.2 Contents of different nitrogen species with time series.....	25
Fig. 3.3 $\delta^{13}\text{C}$ of different carbon species with time series	26
Fig. 3.4 $\delta^{15}\text{N}$ of different nitrogen species with time series.....	27
Fig. 3.5 Molar ratio of carbon to nitrogen of different species with time series.....	28
Fig. 3.6 The scatter plot of TOC and TN in sediment core.....	29
Fig. 3.7 Percentages of LN and FA in TN.....	30
Fig. 3.8 Typical $\delta^{13}\text{C}$, $(\text{C/N})_a$ and $\delta^{15}\text{N}$ ranges for possible organic matter inputs in Arabian Sea.....	31
Fig. 3.9 (a) TOC fractions and (b) TN fractions of organic matters derived from	

Degree papers are in the "[Xiamen University Electronic Theses and Dissertations Database](#)". Full texts are available in the following ways:

1. If your library is a CALIS member libraries, please log on <http://etd.calis.edu.cn/> and submit requests online, or consult the interlibrary loan department in your library.
2. For users of non-CALIS member libraries, please mail to etd@xmu.edu.cn for delivery details.

廈門大學博碩士論文摘要庫